
鄭耀棠於訪問中形容，現在文官制度

是龐然大物，公務員可以很出色地

完成文書工作，卻無法協助特區政府推銷

政策，新特首必須擴大政治團隊，「當你

去推銷政策便有難度，講得俗一些，就是

只有小貓三四隻，講得再絕一些就是孤家

寡人，只有你一個在推銷，港英時代都不

是如此」。

「局長一人推政策是開玩笑」
他續說，港英時代一有政策推出，當時

的政務專員都是全力以赴，並非如現在的

運作，「一個政策只有一個局長去推銷，

是開玩笑」，必須有一個團隊去做這個工

作。因此，未來政府在醞釀政策時，行政

會議非官守成員便應該要開始參與，不再

只是做舉手機器，可以更好地掌握政策制

定的前因後果，同時新特區政府應為行政

會議成員設政治助理。

「(行政會議)一大疊文件來到的時候，

又不可以給其他人看，只可以自己看。如

今日有9個議程，當中有金融，還有一些

其他奇怪的議題，又或有些法律上的詞

句，我根本不懂」。鄭耀棠指，根據《基

本法》，行政會議成員要協助行政長官決

策，但單靠行政會議成員憑自己一個人很

難做好這份工作，若有政治助理會容易得

多。

倡行會成員自行物色政助
他認為，若行政會議成員有政治助理，

可以幫其從不同角度去分析，政府會由行

政主導的角度去分析；但若從民間的角度

看，可能有不同的看法，「你便會很容易

去理解，你便可以在會上提出中肯的意

見」。他構思中的這些政治助理，將由行

會成員自行物色，亦要遵守保密制。

A6 責任編輯：黃楚基 2012年4月30日(星期一)

社
評

W
E

N
 W

E
I 

E
D

IT
O

R
IA

L

中國外交部邊海司司長鄧中華28日約見菲律賓

駐華使館臨時代辦蔡福烔，就菲方要求將黃岩島

領土主權歸屬提交國際仲裁向菲方提出嚴正交

涉。黃岩島是中國的固有領土，不存在提交國際

仲裁的法律基礎。菲律賓任意將別國領土提交國

際仲裁，乃異想天開、荒唐無理的行為。菲律賓

一系列侵犯中國主權的作為已經觸及中國忍耐的

極限，到了忍無可忍之際。中國只能向外界傳遞

中國不想戰爭但決不懼怕戰爭的清晰信息，菲律

賓將搬起石頭砸自己的腳。菲律賓勿誤判形勢，

當戒妄得之心，切實尊重中國領土主權，否則，

必將自食其果。

黃岩島問題事關中國領土主權，黃岩島對峙事件

完全是由於菲軍艦武力襲擾中國漁船漁民引起的。

菲律賓卻惡人先告狀，提出國際仲裁和聯合國大會

介入等無理方案，試圖讓爭端複雜化和國際化。菲

律賓的表演之所以走火入魔，是由於美國高調宣佈

重返亞太，使菲律賓妄得之心大起，企圖借助外來

勢力，製造事端。

菲律賓利令智昏，妄得之心膨脹，一是覬覦中國

疆域；二是企圖為美國重返亞太充當馬前卒討取美

國青睞；三是轉嫁國內矛盾；四是利用南海聲索國

與中國之間的爭議，挑撥離間，竊取東盟主導權。

但是，菲律賓誤判形勢，打錯算盤。首先，菲律

賓最大的失算是錯估了中國捍衛國家主權和領土完

整的實力和意志。菲律賓不要欺人太甚，不要把中

國的善意誤判為軟弱可欺，把中國的克制忍耐誤解

為「以領土換和平」，如是，菲律賓將自食其果。第

二，美國不會為菲而戰，連菲律賓國內輿論都指

出，中國和美國的經濟已經密切地連接在一起，美

國不可能為了菲律賓得罪中國。第三，菲律賓不是

力解決自身經濟社會問題，而是企圖轉嫁國內矛

盾，乃本末倒置。實際上，阿基諾三世自就任以

來，支持率在持續下降。在南沙群島問題上的強硬

表態，並未提高他的人氣，民眾對菲政府在經濟中

的表現越來越不滿。第四，黃岩島對峙事件以來，

東盟沒有任何一個國家發聲，菲律賓讓其他國家在

主權問題上選邊站隊的企圖落空。

菲方曾明確表示黃岩島不在菲領土範圍之內，後

又對中國黃岩島提出非法的領土要求，違反了有關

尊重主權和領土完整的國際關係基本準則。菲律賓

出爾反爾的行為，也明顯違反了國際法上的「禁反

言」原則，是無效的，也是無恥的。

(相關新聞刊A4版)

對於有報道指「置安心」計劃可能流

產，房協主席楊家聲昨日強調，政府換

屆不會令計劃流產，相信首個項目的青

衣青綠街可以如期在年底招租。至於之

後會否繼續推行「置安心」，楊家聲則指

要逐個項目研究。事實上，「置安心」

與居屋計劃一樣，目的都是為夾心階層

市民提供置業的渠道，在政策目標上是

一致的，兩者之間不存在不可調和的衝

突。較務實的做法是繼續工程，先確保

有關項目如期完工，至於將來究竟是沿

用「置安心」或是居屋計劃來使用這些

房屋，可交由新一屆政府決定。社會也

可對此提供意見。

當局推出的「置安心」計劃過去一直存

在不少爭議，由最早時提出的「先租後買」

變成現時的「可租可買」，以及計劃建議對

單位設定「封頂價」等優惠條款，在社會

上都有不同意見。因此，值此新一屆政府

即將上任之際，社會上開始流傳「置安心」

可能會流產的消息。不過，雖然「置安心」

與原來居屋計劃不同，但在資助市民置業

的政策方向上並無分別，而且可以稱為居

屋的改良版。

「置安心」計劃已經籌備了2年，如果現

時貿然叫停計劃，不僅會令不少市民失

望，而且也令到有關工程處於進退維谷的

境地。不論是「置安心」或是居屋政策，

名目雖不同但都是為了協助市民置業，在

這個政策大方向下，叫停「置安心」計劃

並沒有理據。雖然新一屆政府上任後，在

政策上難免會出現一些調整，但在重要的

政策及工程上應有一定延續性，新舊政府

應就各項政策加強協調溝通，令交接工作

更加順利。

候任行政長官梁振英在競選中提出的

「穩中求變」、「適度有為」等施政理念，

在施政上與現屆政府有所不同，其間一些

政策的銜接值得重視。新舊政府在交接過

程中，應就各項跨屆政策進行深入溝通，

在有關政策上應盡早達成共識，社會各界

也應以大局為重，以積極正面的建設性態

度予以支持配合，確保換屆順利。

(相關新聞刊A21版)

菲律賓誤判形勢 當戒妄得之心 置安心與居屋目標一致

曾鈺成：替補制二讀 難限制拉布

新政府組班需注意延續性

鄭耀棠倡行會成員設政助
建議擴政治團隊推政策 同須遵守保密制

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

候任行政長官梁振英正進行新特區

政府的架構重組工作，行政會議成

員、工聯會榮譽會長鄭耀棠於昨日

播出的有線電視訪問中表示，新特

區政府應擴大政治團隊，改變現時

特首在推銷政策時「孤家寡人」的

情況，包括建議為行政會議成員設

立政治助理，協助處理涉及行會的

政府政策及議題。他直言：「單靠

一人難以做好這份工，若有政治助

理會容易得多。」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 立法會將於本周三就替

補機制進行二讀及三讀。由於「人民力量」陳偉業就條

例草案提出1,200多項修訂，議員擔心會議進程將被無限

制地拉布。立法會主席曾鈺成昨日表示，立法會法律顧

問及秘書處已看過修訂，認為符合規則；至於是否有需

要修訂議事規則，限制修訂案數量，他認為，需要尊重

議員提出法案修訂的權利，如果嚴格限制，相信議員不

會同意。

秘書處不能簡化修訂

曾鈺成又指出，由於時間所限，秘書處不能簡化修

訂，但會將有矛盾的修訂抽出，恢復二讀後，將會逐條

進行表決。他稱，今屆立法會會期將於7月18日完結，

新一屆立法會選舉提名隨即展開，不能夠延長，若議會

的工作未能趕及完成，都無辦法。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）自由黨
主席劉健儀在談到下屆政府問責團隊籌
組班子時表示，立法會將會做好審核工
作，包括整個班子的組成及每個政策局
的職權範圍。由於首次會議定於5月份才
召開，議員們正等待候任特首辦提供更
多資料，及向議員講解箇中的構思，若
議員同意的話，還須提交立法會人事編
制委員會、財務委員會通過，同時，需
要透過附屬法例形式，提出一個決議
案，來落實有關管治班子。按照2007年
的經驗，立法會需要成立一個小組委員

會進行審議。

高永文稱未正式收到邀請
被傳將加入候任特區政府管治班子的前

醫管局高層高永文，昨日出席同一場合後
被追問有關事情時表示，暫時未有任何新
發展，早於數星期前，已經向外界交代清
楚，沒有任何東西可以補充。他亦稱，未
有正式收到邀請。
另外，民主黨副主席單仲偕指，該黨擔

心擴大問責制會衝擊公務員體系，認為如
此「急就章」推行不能接受。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一屆
政府組班問題引起社會多方討論的同
時，建制派與反對派於一個電視節目就
2017年普選特首問題交鋒。民建聯副主
席李慧 談及對未來雙普選看法時表
示，香港要「一步一腳印」邁向民主
路，更直言「難道建制派不信民主」，笑
言民主並非某些黨派獨家；而榮升工聯
會榮譽會長的陳婉嫻語重心長指，距離

2017年時間不多，政黨要 力思考政治
組織等問題。
作為節目上反對派的代表，民主黨副

主席單仲偕「重彈老調」，聲言2017年特
首選舉應該要門檻低，務求讓更多黨派
參與。陳婉嫻呼籲單仲偕要以大局為
重，應重新檢視長遠政黨政治發展的需
要。李慧 亦指，即使有所謂篩選，亦
不能「篩走」受市民歡迎的特首。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）候任行
政長官辦公室主任羅范椒芬早前透露，新
特區政府5司14局人選可於下月初確定。
工聯會榮譽會長鄭耀棠表示，香港的政策
是有延續性的，不能「一朝天子一朝
臣」，組班的基本原則應是不作大換血。
他又指，未來官員必須要多落區，了解市
民想法，制訂政策才能滿足到市民的需
要。
鄭耀棠坦言，不喜歡「一朝天子一朝臣」

的做法，這是不可行的。香港的政策「不

能一個人上任，以前的都推翻，除非有些
人可能有許多原因不喜歡再做官，就被逼
要換」。一個基本的原則是，不能大換
血，否則整個政府運作要有相當長的時間
去熟習和熱身，「為何要花這些時間去熱
身去適應？」

官員必須落區接觸市民
對於未來特區政府的要求，他認為，假

如特區政府真的是以民為本，就必須要知
道民在想甚麼，要甚麼，面對甚麼問題，

「你不要睇報告、報紙去決策，你要落區
去了解下，要有第一身的感受，所有決策
官員都要了解市民、接觸市民，掌握社會
脈搏」。
至於司長人選是否主要考慮民望，鄭耀

棠指，民望很多時候是隨時變化的，越高
位的人亦不代表民望越高，因為他經常要
做事，有時做錯，有時做好，不可以用簡
單的民望去套用在用人之上，「如有些工
作是得罪人，你還是要做；但不等於得罪
了人，你就是無用」。

■鄭耀棠主張擴大政治團隊。 資料圖片

■民建聯李慧 及工聯會陳婉嫻等出席一

電視節目錄影。 香港文匯報記者鄭治祖攝

■曾鈺成談替補機制二讀。 資料圖片

議員稱立會將審議政府新架構

李慧 語反對派：
民主要「一步一腳印」


